

y las extinguió. He trazado un retrato fiel del que llenó de lágrimas y de luto á nuestra cara pátria, y retardó su independencia y libertad; ¡ah! si fuera el último que bosquejase mi desaliñado pincel!

la federacion mexicana, es decir la nacion toda, todavia no se publique esa suspirada ley de extincion, ni el gobierno active á las cámaras para su aprobacion, siquiera porque se trata de su seguridad. Este enigma solo lo puede descifrar el gobierno mismo. ¿Qué cirujano habrá que viendo con la vista natural la espina que causa la llaga del enfermo y le produce muchos dolores é incomodidades, no se apresure á sacarla? Solo el que tenga interés en conservar la espina, y cobrar diariamente el honorario de su visita. Véase en razon de esto el folleto que publicó el supremo gobierno de la federacion en la imprenta de palacio que concluye con el informe del gobierno político de Tlaxcala, y cuyos documentos insertos en él autorizó el Lic. D. Juan José Espinosa encargado del ministerio de relaciones en 18 de Noviembre de 1820.

SUMARIO

DE LO CONTENIDO EN LA HISTORIA DE LAS CAMPAÑAS DEL GENERAL CALLEJA.

LIBRO PRIMERO.

- Motivos por que se escribió esta historia. Pag. 1 y 2.
- La idea de la independencia es innata en los americanos, y causa por que se desarrolló entre ellos. Pag 4 á 6.
- Situacion política de esta América cuando ocurrió el tumulto de Aranjuez, y traslacion de la familia real de España á Bayona. Mala conducta política de los españoles para conservar en paz esta América. Pag. 6 y 7.
- Fuerza con que contaba el gobierno español para mantener su autoridad en la América cuando el cura Hidalgo dió la voz de libertad en Dolores. Pag. 8 y 9.
- Llega á noticia de Calleja, y se decide á batirlo: desarrolla sus talentos militares, y recursos con que cuenta para la empresa. Pag. 11, 12 y 13.
- Proclama á sus soldados situándose en la hacienda de la Pila junto á S. Luis, y medidas que toma para seguridad de aquella ciudad. Pag. 14.
- El gobierno de México ignorando la situacion de Calleja en Potosí le manda que pase á Querétaro con una escolta, para que despues le sigan los cuerpos de su brigada; pero él le informa de su situacion y de una conspiracion que habia descubierto, y entonces se le deja á su eleccion quedarse en S. Luis, ó venir á Querétaro. Pag. 16 y 17.
- Calleja toma sus precauciones para que esta ciudad no sea sorprendida, y la guarnece con 700 soldados. Pag. 18.
- Clama al virey para que autorice á la junta de S. Luis á que pueda imponer penas hasta la de muerte á los insurgentes. Parte del campamento de la Pila el 24 de octubre con 600 infantes, 3000 caballos, y algunos cañones que hizo fundir en S. Luis: entra en Dolores el dia 28, y se reúne con la

fuerza que conduce el Conde de la Cadena. Pag. 17 y 18.
Dase razon de los auxilios pecuniarios que recibió de varios vecinos de Zacatecas. Pag. 19.
Cópianse varias cartas inéditas del intendente Riaño de Guanajuato á Calleja pidiéndole socorro. Pag. 20.
El comandante Rebollo de Querétaro tambien le pide auxilio. Idea de la batallá de Puerto de Carozas. Pag. 21.
Entra Calleja en Querétaro, de donde sale luego porque es llamado en socorro de México. Parte de Querétaro, y relacion de las municiones que tomó en la accion de Aculco. Pag. 22.
Id. de los prisioneros tomados en la misma. Pag. 23.
El teniente de justicia de Aculco refiere con particularidad los muertos y heridos en aquel punto. Pag. 23.
Desazones entre Allende y el cura Hidalgo comprobadas con las cartas del primero. Pag. 24 á 26.
Entrada de Calleja en Guanajuato, y relacion de las desgracias ocurridas en Granaditas. Pag. 27.
Relacion comprobada de los muertos en Guanajuato por la accion de 25 de noviembre. Pag. 28 á 30.
Relacion de las ejecuciones militares que Calleja hizo en aquel pueblo. Pag. 30.
Copia literal de una causa instruida y sentenciada por Calleja en solas 26 fojas, hasta darse en ella testimonio de estar ejecutada la sentencia, y violencia hecha á un padre de familias para atestar contra su propio hijo. Pag. 31 á 34.
Ocurrencia tenida por Calleja con el comandante del batallon de Guanajuato Quintana despojado de sus armas de uso, y ca-teada su casa. Pag. 34.
Robos de armas á los regidores. Pag. id.
Ocurrencias con el Dr. Labarrieta cura de Guanajuato, y modo de tomarle juramento. Pag. 36.
Remision de la conducta de platas de Guanajuato, de un cañon y útiles de la casa de moneda á México. Pag. 38.
Bajas que sufre el ejército real y su marcha para Guadaluara. Pag. 38.
Irritase Calleja al entrar en la villa de Lagos porque sus habitantes habian arrancado los edictos de la inquisicion, lo que califica de horrendo crimen. Entiende la indisposición de su ejército por los castigos que habia hecho, y consulta al virey sobre el modo de premiarlo. Respuesta de este á la consulta. Pag. 40 y 41.
Revolucion de Baton-rouge en la Luisiana Occidental, y acta de su independencia, é informes de este acontecimiento al virey y Calleja. Pag. 42 y 45.
Ocurrencias de Zacatecas luego que se supo allí el grito de Dolores, é informe al virey del intendente Rendon. Pag. 46 á 51.

El pueblo elige un ayuntamiento y coloca á su cabeza al Conde de Santiago de la Laguna. Comisiona la junta reunida al Dr. Cos para que pase al campo de Iriarte á informarse del objeto de la guerra, y se espiden circulares á los intendentes participándoselas. Pag. 51.
El de Potosí consulta con Calleja sobre esta ocurrencia, su respuesta y contestaciones sobre el mismo asunto con el virey. Pag. 52 á 55.
Reflexiones del historiador sobre este negocio. Pag. 56 y 57.
Dase idea del intendente de Durango *Piñilla Perez* que pone en armas la provincia de su mando accidental. Pag. 57.
Operaciones de Calleja en combinacion con otros gefes españoles y llegada del general Cruz á México. Pag. 58 y 59.
Plan de operaciones de Calleja y su resultado. Pag. 60 y 61.
El cura Hidalgo manda una expedicion á Sonora luego que llega á Guadaluara al mando de Hermosillo, y direccion del P. Dr. Parra dominicano. Pag. 62.
Derrota Hermosillo al coronel Villa-Escusa completamente en el Real del Rosario: permítele que regrese al seno de su familia con 10 soldados, y en el pueblo de *S. Ignacio Piaxtla* forma una contrarevolucion contra su bienhechor. Entra el ejército americano en la villa de *S. Sebastian*: toma posicion sobre Piaxtla: el P. Parra es hecho prisionero al tiempo de hacer un reconocimiento de la otra parte del rio: ocurre *D. Alejo Garcia Conde* en auxilio: marcha Hermosillo á atacar á *Villa-Escusa* ignorando el refuerzo que habia recibido, y es derrotado en una emboscada. Pag. 68.

FIN DEL LIBRO PRIMERO.

LIBRO II.

Informe de *D. Vicente Garro* sobre el modo con que fue ocupado el puerto de *S. Blas* por el P. Mercado. Conducta benigna del gobierno para absolver á *Lavayen* comparada con la que observó con el comandante *Velez* del Castillo de *Acapulco*. Pag. 79.
Diploma dado por Hidalgo á *D. Pascacio Letona* de enviado á Norte América. Pag. 79.
Informe reservado de Calleja al virey sobre la accion de Puente de *Calderon*, y consulta que hace sobre premiar al ejército para tenerlo grato. Pag. 82.
Respuesta del virey y motivos por que se abstenia de remunerar los servicios de los americanos. Pag. 85.

Calleja muestra conocer las causas de la independencia, y necesidad de esta. Pag. 87.
Reflexiones sobre esta carta, y antecedentes. Pag. 91.
Quejase Calleja de que los gachupines se resisten á servir en su ejército siendo suya la causa que defiende, y respuesta del virey apoyándole. Pag. 93.
Entra Calleja en Guadalajara, y muestra una conducta doble y artificiosa; erige una junta de seguridad, y toma otras providencias para asegurar su conquista. Pag. 96.
Contestaciones que tiene con Abarca. Pag. id. á 101.
Toma disposiciones para perseguir á Hidalgo en Zacatecas; se retira de Guadalajara, y marcha para San Luis Potosí sin aguardar la llegada de Cruz á Guadalajara, que habia marchado á San Blas; habiendo hecho antes exequias funerales por los gachupines muertos en las barrancas de Guadalajara. Pag. id. á 105.
Descripcion de la marcha de su ejército: su llegada á S. Luis, y ejecuciones que hace allí. Pag. id. á 106.
Dase idea de la ferocidad del cura de Matchuala por Cruz, y este la da de sí mismo. Pag. 107.
Marcha Calleja á Zacatecas dejando en San Luis con parte del ejército á Garcia Conde. Pag. 107.
Sabida por D. Ignacio Rayon la expedicion de Calleja se sale de Zacatecas, y le manda un oficio para contenerlo que se inserta á la letra. Pags. 108 á 111.
Va en su alcance Emparan: da la batalla del Magney que pierde Rayon por falta de caballeria, y circunstancias notables de esta accion. Pag. 112.
Entra Calleja en Zacatecas el dia 3 de mayo, y se comporta allí con crueldad. Pag. 113.
Razon de las divisiones americanas del Bajío y su fuerza segun informes del general Cruz. Pag. id.
Propone Calleja al virey un plan de ataque sobre las tropas de Jimenez en el Saltillo que quedó frustrado por el arresto de los generales Hidalgo y Allende en Bajan. Pag. 115.
Retírase Calleja de Zacatecas, y se da idea de las reacciones del Bajío, y distribucion de algunas divisiones del ejército grande por varios puntos que atacaron ó fueron atacadas. Pag. 116 y 117.
Para calmar la revolucion propone Calleja un plan y reglamento de civicos en las haciendas y pueblos, que aprueba Venegas. Pag. 119 á 122.
Sepárase Emparan del ejército de Calleja y ataca á D. Ignacio Rayon en Zitácuaro: es derrotado: contestaciones y ocurrencias sobre este acontecimiento entre el virey y Calleja. Pag. 123 á 125.
Nómbrasele una inspeccion á Emparan, y para ello comisiona el

virey al conde de Alcaraz que pasa á Toluca. Pag. 126.
Sale de allí una expedicion al mando del coronel Castillo Bustamante para Valladolid amenazado, y da las acciones de Acuincho y Zipimeo. Pag. 126 y 127.
Describe por Venegas la situacion del reino en aquellos dias, y por Calleja la de Guanaxuato. Pag. 127 á 130.
Se manda á Calleja que se encargue de la expedicion de Zitácuaro que se hallaba en Guanaxuato, y medidas que toma para verificarla. Pag. 131 á 134.
La division de Xiquilpan es derrotada, y parte que da de esta ocurrencia Cruz en francés. Pag. 134.
Sale Calleja de Guanaxuato para Zitácuaro en 11 de noviembre de 1811, y remite al virey una relacion adquirida por sus espías en aquella villa sobre su fortificacion. Pag. 135 y 136.
Propone su plan de ataque que se le aprueba. Conviene Venegas en mandar refuerzo á su ejército; pero no pudiendo cumplirle esta oferta se disculpa presentándole una idea exacta del estado de la revolucion en las provincias de Puebla y México, y triunfo de Morelos en Izucar. Pag. 139 á 141.
Relacion de la marcha de Calleja hasta su llegada á Maravatio. Pag. 142.
Entrada de Calleja en Zitácuaro despues de una accion, y providencias que toma para arrazar aquella villa. Pag. 146 á 147.
Descripcion del modo con que se verificó el incendio de Zitácuaro. Trabajos del general Rayon en organizar la fuerza que la defendió, y mérito de este general recomendado en una larga nota, y que manifiesta lo digno que es de la Presidencia de la República. Pag. 148 y 49.

FIN DEL LIBRO SEGUNDO.

LIBRO III.

Invasion de Albino Garcia en Guanaxuato referida por el cura Labarrieta. Pag. 157 y 58.
Desembarco del batallon de Asturias en Veracruz. Pag. id.
Venegas llama á Calleja pintándole el estado de opresion en que se hallaba México por la aproximacion de la tropa de Morelos, y ocurrencias en diversos puntos. Pag. 158 á 162.
Propónele Venegas un plan de operaciones para destruir el ejército de Morelos en Quauhtla. Pag. 162 á 165.
Sale Calleja de Maravatio despues de haber ocurrido entre los oficiales de su ejército una conmocion por los papeles hallados en Zitácuaro, y sabedores de las fuerzas de Morelos se

resisten á continuar en el servicio si no se les premiaba.
Pag. 166.
Venegas nombra por sucesor de Calleja al brigadier *Irizarri*;
pero la oficialidad de Calleja representa que solo bajo el man-
do de este quiere servir. Pag. 167.
Entra Calleja en México, se presenta sobre Quauhtla, y es der-
rotado. Pag. 168 á 173.
Evacua Morelos á Quauhtla á la sazón misma que Calleja pi-
de al virey retirarse de allí, y se demuestra lo fabuloso de
su parte en que refiere su entrada en Quauhtla. Pag. 173.
Pierde Calleja su prestigio por el periódico *Juguétillo*, y enton-
ces piensa en hacer la independéncia de la América. Pag. 175.
Vindicación de D José Maria Fagoaga con un documento im-
portante que obra en su causa. Pag. 177.
Describe el caracter de Calleja. Pag. 178.
Campana del coronel Gutierrez de Lara en la provincia de Te-
jas, é intrigas de Toledo que frustró sus triunfos. Pag. 179
á 185.
Consideraciones generales y conclusion de esta obra, que prue-
ban la justicia de su independéncia, y derecho de insurrec-
cion que tiene todo pueblo contra sus tiranos. Suplemento á
la historia de las campanas de Calleja, y gobierno político de
este general considerado como virey de Mexico. Pag. 1 á 18.

FIN DE LA OBRA.

LIBRO III.

